

BAV
Direktor
Dr. Peter Füglistaler
Mühlestrasse 6
CH-3063 Ittigen

Bern, 1. Dezember 2015

Vorlage „Finanzierung des Betriebs und Substanzerhalts der Eisenbahninfrastruktur 2017-2020“

Sehr geehrter Herr Direktor

Das Bundesamt für Verkehr (BAV) führt ein Vernehmlassungsverfahren zur „Finanzierung des Betriebs und Substanzerhalts der Eisenbahninfrastruktur 2017-2020“ durch. Der Vorstand der KöV hat sich mit dem Aspekt der Teuerung befasst und nimmt dazu gerne Stellung.

Aus der FABI-Botschaft ging hervor, dass die Kantone ab dem Jahr 2016 500 Mio. Franken pro Jahr in den unbefristeten Bahninfrastrukturfonds (BIF) einzuzahlen haben. Das Parlament unterliess es, diesen Kantonsbeitrag zu indexieren. Die KöV ist sich dessen bewusst und zeigte sich deshalb offen, nachträglich eine Indexierung zu akzeptieren. Allerdings ging die KöV stets davon aus, dass die Indexierung entlang des Landesindex der Konsumentenpreise vorgenommen wird; in den Diskussionen im Vorfeld wurden denn auch darauf hingewiesen, dass die Indexierung keine zeitliche Dringlichkeit habe, da im Moment keine Teuerung zu verzeichnen sei.

Die in der Vorlage geplante Indexierung entlang des BIP hätte zur Folge, dass die Kantone bereits per 2020 eine Kostensteigerung des Beitrags von 13 Prozent hinnehmen müssten. Diese Steigerung ist weder tragbar, noch in den kantonalen Finanzplänen vorgesehen. Die KöV ist besorgt, dass eine solche Kostensteigerung die Akzeptanz gegenüber dem BIF-Beitrag weiter schwächen wird, wie die Rückmeldungen aus den Parlamenten zeigen.

Der Vorstand der KöV fordert deshalb, dass das Jahr 2016 als Kostenbasis für die Teuerungsberechnung eingesetzt wird – der Kantonsbeitrag von 500 Mio. Franken ist in diesem Jahr erstmals geschuldet. Darüber hinaus erachtet der KöV-Vorstand eine Ablösung der BIF-Zahlung im Rahmen der RPV-Reform als zwingend. Die fiskalische Äquivalenz soll wieder hergestellt werden: Die Gestaltungsmöglichkeiten der Kantonsparlamente sind ein kritischer Erfolgsfaktor für den regional verankerten öV in der Schweiz.

Wir danken Ihnen für die Kenntnisnahme.

Freundliche Grüsse

**Konferenz der kantonalen Direktoren
des öffentlichen Verkehrs KÖV**

Der Präsident



Matthias Michel

Die Generalsekretärin



Christa Hostettler

Kopie:

- Mitglieder KÖV